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岁除迎新，鼠
年年末召开的第
十届全国作协代
表大会刚刚闭幕，
我已连续参加了
五届全国作代会，也算是
体育界和“红二代”作家
群中的鲜见代表了，尽管
跨度长达25年，但有不
少人和事儿让我记忆难
忘，伴随着虎年钟声的敲
响，不蔓不枝地说说作代
会期间与大作家们的际
遇与交流。

奇遇
位于长安街上的国

际饭店是我所在的中直
机关代表团驻地，会议期
间大家热烈讨论学习习
近平总书记在人民大会
堂的重要讲话，还经过投
票选举产生了新一届中
国作协领导。会后代表
们纷纷表示，习总书记的
讲话为新时代文艺工作
指明了前进方向。
闭幕式圆满结束，我

疾步走上庄严的主席台
与新当选的中国文联主
席、中国作协主席铁凝热
情地握手祝贺后，一位漂
亮的中年女性作家迎了
上来与我握手致意。“这
是？”脑子没那么灵光的

老朽一时愣住了神儿。“您
的父亲万老为我颁过奖
呢！”寒暄了，才知说话的
是中国作协创研部主任何
向阳，手疾眼快的新华社
记者还用相机记录下来
呢。何向阳是刚刚当选的
新一届中国作协主席全委
会委员。事后我才想起
来，2003年，我父亲万里
同志在担任中华文学基金
会首任名誉会长时，曾在
人民大会堂为何向阳等青
年作家们颁过“庄重文文
学奖”，而她的令尊大人是
我熟知的南丁先生，今天
照面，见到其女儿，着实地
让我吃了一惊。
南丁是新中国成立后

成长起来的第一代作家，
生前担任过河南省文联主
席。在粉碎“四人帮”后，
我到郑州拜访首任省文联
主席于黑丁时，碰见过南
丁老作家，而那时在一旁
的向阳完全是个不起眼的
黄毛小丫头呢！如今她继
承了父亲的衣钵成为有名
作家，让我这银发老翁仰

视，真是可喜可
贺后生可畏！
除了于黑

丁、何南丁，我
在中州还结识

了下放到黄泛区农场的
“人民艺术家”常香玉、大
作家李凖等。我还清晰记
得，1996年12月的全国第
六届作代会闭幕后，党和
国家主要领导人还参加了
联欢晚会，那是我第一次
参加全国作代会（第六
届），当时我担任中国体育
杂志社社长兼总编，就在
这一年，我的第一篇钓鱼
散文《贺龙元帅龙潭湖擒
大鲩送总理》在《新民晚
报》的“夜光杯”专栏发
表。大作家苏叔阳和大画
家范曾笑着说，是万老大
在这一年开创了中国垂钓
散文。如今我发表的垂钓
散文已经超过了120篇，
去年还以30多万字的《元
戎百姓共垂竿》文集获得
了第九届全国冰心散文大
奖呢。

谈心
十届作代会期间，我

遇到了不少老朋友，但因
记性不好总不敢主动打招
呼，又都戴着口罩，
真怕认错人张冠李
戴了，但大作家梁
晓声，我一辈子也
不会认错。
“晓声老弟，你又瘦

了！”说着，我们来了个熊
抱。今年的会议我俩都住
在国际饭店，且每天都能
见上面，自然晚上也有时
间坐下来多聊聊天。我们
彼此谈到了各自的家庭情
况，他也认识我们万家的
其他弟兄，谈话中，我知道
他把患病的哥哥从哈尔滨
接到了北京，在家里亲自
汤水周到伺候着，但终因
病情严重又不得已让其住
进医院。说到这里，我从
他的眼神中感觉出一股股
弟弟对哥哥深情的关怀，
又因疫情不能前往医院探
望而使得晓声昼夜挂念
呢。

说到深情关怀，老朽
也能频频想起并感受到，
就是在上次作代会期间，
梁晓声在寒风中给我披上
的他那件贴身的灰大衣，
一直让我感动并在“夜光
杯”上发表过一篇文章。
见我今年重提这事，晓声
却不以为然，我倒强调，小
事正见他的好品质呢！
我和梁晓声同为知

青，一南一北，都经历过先
苦后甜的人生，我们都把
知青经历称为“人生的磨
砺”，也一直保持着很好的
交往关系。平常梁晓声不
吸烟不喝酒，但“爬格子”
让他过度劳神，加上当年
知青艰苦劳动也伤损了他
原本不太强壮的身子，说
话时略显孱弱并带咳声。

我劝他，身体第一，
创作第二。因为会
议期间，他因脊柱
病不能睡在这宾馆
的席梦思上，只好

打地铺。每次见面我都劝
他，“注意休息，不要再写
长篇小说，太伤神！”他却
说：“不行啊！我有歌颂新
时代新人物的创作冲动
呢！”
当我知道他那百余万

字的长篇小说《人世间》已
改编成50集电视剧，将于
春节黄金档期搬上荧屏
时，真为他高兴！这可是
一部“大片儿”，被誉为“五
十年中国百姓生活史”,故
事的字里行间,处处承载
着梁晓声关于生活原点的
记忆。

题字
记得2013年，晓声在

京出席“周总理表扬万伯
翱下乡五十周年座谈会”
时就题写过一幅长长的书
法：“与农民共甘苦，向土
地祭青春，敢言无愧。锄
镰十余年，忧国思亲，少年
头白，且恒执操守。敬编
业以从心，侍文林而归愿，
可谓膜拜汉字。大半生躬
身耕耘，口碑成传，乃浮世
正果。”正是这幅字让我老
泪纵横，因为他知晓我的

情感，准确概括了我的人
生，更是讲到了我的心田
中。这次会上他听说我的
《元戎百姓共垂竿》刚获了
第九届冰心散文大奖，又
即兴泼墨祝贺：“独钓思国
事，睹水悟人生”。每每阅
赏这幅丹青，总会让我想
起他的墨宝，那双苍白须
发下深嵌在眼窝里锐利如
剑的眼神熠熠闪光，洞察
出了我创作垂钓散文的真
谛，令我勇往直前，让我佩
服啊！为此我俩在驻地高
兴地拍了多张相拥的照
片。
说到题字，还要讲讲

这次大会住在隔壁房间的
莫言副主席，当我叩门送
他去年获奖的书时，在翻
阅到他写给我的两首垂钓
诗句时，莫言第一反应就
是：“用毛笔再抄写一遍
吧！？”我却抓住机会请他
写了另外两幅字，一幅“苹
花书屋”——我劳动十年
的果园使我终生难忘，故
其名；还有一幅“要吃米找
万里”，因为今年是我父亲
诞辰105周年。根本想不
到的是，会议结束的那天
晚上他就写好并第一时间
发微信告诉我，次日发出
快递。打开后来回品味着
“勤政爱民典范，改革开放
先锋，要吃米找万里”的书
法作品时，内心又是一阵
感慨，我想这其中包含着
他对改革先锋万里同志的
高度赞扬和尊重，而那幅
“苹花书屋”也表达了这位
贤弟对愚兄的真诚肯定与
鼓励。
这真是：良师益友抒

胸臆，泼墨款款传真情。

万伯翱

第十届作代会拾贝
小区旋转门前，迎面过来一位

有点面熟的老太太，头戴一顶手工
编织的绒线帽，几缕白发滑出帽子
飘在脸颊上，拉着一辆老旧的手推
车。推车架上一堆装得鼓囊囊的包
袋，车架一侧荡着一根尘掸，掸尘细
丝红艳艳的很喜庆。另一侧挂钩上
吊着一条不大不小的青鱼，晃啊晃
的。
阿婆这么早出去买菜回

来啦？我向她打招呼。听到
招呼声，她张开缺牙的嘴，眼
睛笑成一条缝，把小车停在
门外一角，和我聊了起来。
她指着车上一只只包袋告诉我：一
块腿肉一块夹心肉、一棵黄芽菜、两
斤塌棵菜和荠菜、一把金丝芥菜、几
小袋金针木耳和香菇、一大团细粉
丝，还有油面筋油豆腐，甜的有一只
八宝饭……
买这么多呀？

不是快要过年了么，多买点，
天冷勿会坏，好吃一段辰光呢。夹
心肉斩碎氽肉圆做蛋饺裹百叶包、
腿肉浸在酱油里做酱油肉、一条青

鱼头和尾巴红烧，中段腌咸
鱼……这样我过年都有啦，
年总归要过的，一个人也要
过年的，侬讲对吗？
对的对的，阿婆侬要吃

得好点，这样才身体好。不过今朝
天阴快要落雨了，天气不好的日脚
阿婆尽量要少出门啊。我这样关照
她。
不要紧的，我带着雨披呢，老头

子留下来的还能用用的，掼脱可
惜。过年还是早点准备好，这样心

定。
聊了几句，我准备帮她把车推

过铁门槛，一道门槛让车过去是有
点费力的。不料她把我推开，“我自
家来自家来”，只见她抓牢车把手，
挺起腰板，先让车轮后倾，再躬身一
用力，车轮越过门槛就稳稳前行了。
望着她苍老的背影还有两只干

柴样的手，我又关照了一句：“阿婆
以后出门记得戴副手套啊，天冷！”
手套有的，就是戴上去手变得

不活络，做事体不方便。她向我挥
挥手远去了。
我知道，不久，老人家的前阳台

或后窗屋檐下，就会晾挂起一块酱
油肉和一段腌青鱼。那把掸尘很快
也会派上用场的。
到了除夕夜，别人家餐桌上欢

声笑语，她老人家一个人的厨房里，
也会充满年味的。她说过，一个人
也要过年的。

徐慧芬

她的年味

落笔“封鸡”二字，念及其鲜美的滋味，我不禁口舌
生津，有趣的往事清晰重现。
那是上世纪六十年代底七十年代初，我在上海航

道局一艘拖轮上当水手。为配合疏浚船施工，拖轮昼
夜在镇江一带江面来回航行。快过年了，在外漂泊数
月的游子拿什么东西回家团圆呢？老船员提议，带“封
鸡”回家献礼。这一主张立即得到了全船上下二十来
号人的“全票”通过。说干就干。被推选出来的几名懂
行的船员代表，趁船停靠江北码头的机会，一早专程赶

到一个集贸市场，买
回了五十多只健康、
漂亮、正宗的苏北草
鸡，每只鸡的平均分
量在四斤左右。我

因为第一次听说“封鸡”，感到很新奇。猜想回上海后
家里人吃到“封鸡”一定会询问来龙去脉的，故我不仅
对制作“封鸡”的全过程看得格外仔细，还参与了制作，
给老师傅当助手。
其实，制作“封鸡”的过程并非十分复杂，一看就

会。一是，准备调料，主要是将食盐、八角和胡椒在热
锅内翻炒后碾压成粉；二是，宰杀活鸡，不煺毛，放尽
血，在鸡的后下腹中间切开一个小口子，去除全部内
脏；三是，擦抹调料，将调料粉均匀地擦抹到鸡腔各处
及放血口和嘴巴内；四是，规范腌制，将鸡腹朝上整齐
放入一个大铁桶之内，腌制大约半天时间后取出，用针
线将鸡的开口处缝合严实；五是，吊挂晾晒，把鸡头插
进鸡的翅膀后用草绳把鸡捆扎起来，放到拖轮后甲板
机舱上方有篷盖的阳光照不到的通风处阴干。至此，
大功告成。

拖轮还没回上海，船员们时不时到后甲板上瞄上
一眼“封鸡”阵容，各自想象着把礼物带回上海，请家人
品尝时的欢喜场面。

作为传统名菜，老一辈
厨师对“封鸡”一直津津乐
道。广东、云南等地都有制
作“封鸡”的独到做法，至今
没有失传。“封鸡”和其他活
鸡一样，肉质细嫩，滋味鲜
美，风味独特，营养丰富，特
别适宜老弱病孕等人群食
用。“封鸡”的全身还可以作
为宝贵的中医药材呢。

如今，全国进入小康社
会，老百姓生活条件全面提
升。就吃而言，随时随地都
能尝到各种风味的食品，包
括各种烧法的活鸡。当下
市面上“封鸡”已很少见。
但我总感觉如今的鸡似乎
再怎么翻花样高级烹饪，也
没有当初困难时期全家人
围坐吃“封鸡“的味道好。

杜静安

趣谈“封鸡”

这个夫妻可不是指人间伉俪，而是
树。在三乡，我早就听说有几株夫妻树，
感情深得如胶似漆，它们日夜相伴，不管
风霜雨雪，迎来黎明，送走夕阳。
路边北头被木栅栏圈着的是两株桑

树与白杨。白杨约有小脸盆粗细，有点
歪斜地直立着，叶儿经霜打后已有些枯
黄，奇怪的是一株碗口粗的桑树从白杨
的根旁长出来，都已并成一团，分不清
谁是谁的根。桑树好像是女儿身，用她
的细枝曼腰紧紧地缠绕着当丈夫的白
杨。抬头望去，两个柔弱的树尖儿互相穿插着，紧贴
着，微风吹来一晃一晃的，像是含笑亲吻的模样。

过去五六米，又是一对夫妻树，这回是桑树与柳
树结为连理了。柳树仿佛有了些年岁，皮儿开裂，枝
丫旁生，主干从桑树的根部长出来，两树交织着，呈

麻花状，掰不开，分不
离，从上到下都紧贴着，让
人叹为观止。
西北方有一株大白

杨，四周是几株沙枣，但
它们并非同
根，只是挨
着，就少了
许多神韵。

路的南
端有一株数百年的老白
杨，树径需五六人合抱，
也被木栅栏包围着，树高
数十米，无数旁生的枝条
密密匝匝，缀满了金黄的
叶片，让人称奇的是一株
大柳树从老白杨粗壮而空
洞的根部窜出来，四五个
粗壮的分枝剑一般穿透白
杨几米粗的主干，呈放射
状向东西南北方向伸展开
去，透出一派枝繁叶茂的
勃勃生机，若不细辨，你是
断然分不清哪是白杨哪是
柳树的了。

潘
蒙
忠

﹃
夫
妻
﹄
树

这款系统，将上海城市立法分为市民、
企业和政府三篇，市民篇囊括户口、上学、婚
姻等内容，进一步提高上海的立法透明度、
更新及时度。而这款让法律更可触及、更透
明的系统背后，与一份遭“婉拒”的政协提案
密不可分。

时间回到2019年，我作为市政协委员，
热情满满地撰写了关于“城市法典”的提案，
然而收到的却是“留作参考，继续研究”这八
个字的回复。
看到这句带有“婉拒”意味的回复，我并

没有放弃，而是选择用一年左右的时间不断
完善提案的细节。
经过一年的酝酿和准备，在2020年市政

协十三届三次会议举行的专题会议上，我再
次提出了“城市法典”的建议：上海应该率先
编撰和颁布一部“城市法典”，形成“一法通
识”提升城市治理能力和治理水平。
举一个例子：“归国留学生落户上海”到

底涉及哪些政策？通过搜索引擎，查出来的
大部分是各种中介广告，即便有也不是很准
确。身边有朋友来咨询我，说一时苦于查不
到正确政策——自己是否符合留学归国落

户条件？去什么机构提交材料？其实上海
市人力资源和社会保障局印发了《留学回国
人员申办上海常住户口实施细则》，详细阐
明了相关条件、需要提交的资料及申办流程
等。我认为，这一类的法律法规应该从这些
单行本的法规当中抽列出来，集中到“城市
法典”当中，让每个城市居民和每个行政执
法人员都知道，不但提高了法律法规的透明

度，也促使有关部门进一步提高依法行政水
平。
这一次建言，终于得到了在场委员和领

导的认同和赞赏。
为什么会对建立“城市法典”这个提案

如此执着？因为我身为律师，从业多年身边
常有亲戚朋友向我咨询法律问题，其中围绕
上海户籍、小孩上学、年轻人就业等都是高
频问题。我就想上海也可以像别的国际大
都市一样编纂一本“城市法典”，把这个城市

百姓的衣食住行、就学、就医、养老以及企业
市场准入等最基本的规则编撰在一起，形成
一法通识。
关于“城市法典”的提案受到中共上海

市委主要领导高度重视，市委全面依法治市
委员会办公室大力推进编制工作。最终，
“上海城市法规全书”应用系统正式上线了。

在使用“上海城市法规全书”搜索法律
后，我欣喜地发现，该系统最大的特点是按
照市民和企业特别关心的事务事项分门别
类，提高了关键词查询的便利度，让法律能
够更好地为百姓服务。“上海户籍的落户标
准是什么？”“义务教育招生入学政策有哪
些？”“企业专利技术如何申请保护？”这些市
民和企业都关心的问题，都可以从“上海城
市法规全书”里得到解决！
期待该系统未来不断完善，更新问题导

向，搜索功能进一步强化细化，在刚上线的
2.0版、未来的
3.0版中，成为上
海市民和企业在
城市法律上的“十
万个为什么”。

胡 光

一份曾遭“婉拒”的政协提案

提案的力量
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